

ColumnasEstatales

07 noviembre 2025





SE COMENTA

Que antes de que estallara la bomba, Juana Elizabeth Díaz Peñaloza, laaún alcaldesa de El Oro, llevaba semanas escurriendo el bultocuando las actividades públicas requerían supresencia, y siempre llegaba algún representante a dar la cara ante posibles reclamos. Muchos vecinos que al menos en redes sociales querían presentarle sus exigencias, curiosamente noencontraban ni rastro digital de la presidenta municipal. Ahora. obviamente, mucho menos, v es todo un misterio el paradero de la morenista de origen magisterial.

Un funcionario menor está a cargo de las riendas mientras la edil juega a las escondidas. Y no es para menos, pues ha revelado la Contraloría legislativa que Díaz Peñaloza tiene una colección de milagritos que le cuelgan desde hace meses, cuyas consecuencias tendríanserias repercusiones amenos deunaño de habertomado el cargo.

Que, con las claras diferencias en la naturaleza de su abuso de autoridad, el caso recuerda al de la alcaldesa de Capulhuac, Selenne Hernández Herrera, quien hace unos meses enfrentó acusaciones de agresión física, verbal y sexual contra una trabajadora del DIF municipal, y finalmente fue detenida y terminó en prisión. A estos ejemplos se suman varios por el estilo en años recientes... al parecer a algunos, sin distinción de género nide cargo, el poder los trastorna.

Que dentro de las grandes tragedias como la explosión de la pipa en Iztapalapa a inicios de septiembre, hay aspectos que resaltan por la nobleza de la labor desplegada. Por ejemplo la de los profesionales del Banco de Tejidos del Estado de México, que hicieran posible la donación de más de 12 metros cuadrados de tejido amniótico y 400 centímetros cuadrados de membrana de colágeno para la atención de los lesionados. Este organismo fue reconocido a nivel federalpor el Instituto Nacional de Rehabilitación. Muy merecido.

Que la Fiscalía mexiquense dio a conocer la alentadora cifra de que, del 1 de enero al 31 de octubre de 2025, hubo una reducción de 31% en homicidios dolosos en comparación con el mismo periodo de 2024. Hacen notar que esto equivaldría a que, durante cinco meses, no se registraran víctimas de este ilícito.



LA MAQUINITA

Avanza movilidad

::::: La movilidad en el Valle de México siempre ha sido un desafío, pero decisiones como la in-



Daniel Sibaja.

corporación de 15 nuevas unidades al Mexibús Línea I son un paso en la dirección correcta. El secretario de Movilidad, **Daniel Sibaja**, ha apostado por fortalecer el transporte público con una visión clara: mejorar la conectividad y reducir los tiempos de traslado de miles de usuarios que diariamente recorren la ruta de Ecatepec a Tecámac. Más allá de las cifras, lo

relevante es que el servicio público empiece a reflejar una mejora tangible en comodidad, seguridad y frecuencia. Los nuevos autobuses con tecnología de bajas emisiones y cámaras de videovigilancia hablan de una movilidad más moderna y sustentable.

Avanza el Tren México-AlFA, pero falta reparar la confianza

::::: La conclusión de la obra física en la estación Teyahualco del Tren México-AIFA representa un avance significativo para uno de los proyectos ferroviarios más ambiciosos del país. Verla casi lista, con acabados terminados y señalización colocada, es reflejo del esfuerzo de las autoridades por cumplir plazos y ofrecer una opción de transporte moderna y eficiente. Sin embargo, detrás del progreso técnico queda el recordatorio de los tropiezos sociales que acompañaron la construcción: las afectaciones a vecinos, negocios cerrados y daños estructurales en viviendas que, más allá de los acuerdos alcanzados, siguen dejando huella en la comunidad. El reto ahora no sólo es inaugurar una estación funcional, sino reconciliar a la población con una obra que, aunque promete desarrollo, también alteró su entorno.

Bloqueos que gritan por atención

::::: Los bloqueos ocurridos en Ocoyoacac y Toluca son un reflejo del hartazgo social frente a la indiferencia institucional. Familias que buscan a sus desaparecidos y vecinos que reclaman agua no deberían tener que cerrar carreteras para ser escuchados. La protesta se convierte en su único recurso cuando las respuestas no llegan o se diluyen en trámites burocráticos. Ocho horas de cierre en la México-Toluca no solo interrumpen la movilidad, sino que evidencian una fractura más profunda: la desconfianza hacia las autoridades encargadas de garantizar justicia y servicios básicos. El compromiso de realizar mesas de diálogo y mejorar la distribución de agua es un avance, pero también una deuda pendiente. El Estado de México no puede normalizar que la solución llegue solo después de la presión social. Las carreteras no tendrían que ser escenario de reclamos, sino de paso y conexión; sin embargo, hoy son el espacio donde la gente exige lo que debería ser un derecho: vivir con justicia, seguridad y dignidad.



EL INSURGENTE

Policías bilingües

::::: La firma del convenio entre la FES Zaragoza y la Dirección de Seguridad Ciudadana de Neza-



Adolfo Cerqueda.

hualcóyotl refleja una apuesta inteligente por la profesionalización policial. Que cien elementos reciban un curso gratuito de inglés no sólo amplía sus herramientas de comunicación, sino que también eleva el nivel de servicio a la ciudadanía. En un municipio tan dinámico y diverso como Neza, la iniciativa encabezada por el alcalde Adolfo Cerqueda demuestra que la

seguridad no depende únicamente de patrullas o uniformes, sino también de capacitación, educación y visión a largo plazo. El inglés no es un lujo, sino una competencia clave en el mundo actual. Que los policías aprendan a usarlo con fines operativos y humanos, desde la atención a turistas hasta el intercambio con otras instituciones, fortalece la imagen de una corporación moderna y cercana.

Resultados positivos

::::: Los resultados presentados en la Mesa de Paz reflejan un avance importante en materia de se-



Delfina Gómez Álvarez

guridad en el Estado de México, con una reducción del 31 % en los homicidios dolosos. No es una cifra menor: significa más de 600 vidas que no se perdieron, y eso debe reconocerse. Sin embargo, más allá de los números, el verdadero reto será mantener esta tendencia y traducirla en una percepción real de seguridad para la ciudadanía, que aún enfrenta delitos cotidianos

como el robo o la extorsión. La coordinación entre los tres órdenes de gobierno es clave. La gobernadora **Delfina Gómez** ha puesto énfasis en la paz y la justicia social como ejes de su administración; ahora, el desafío es que estos esfuerzos no sean sólo coyunturales, sino sostenidos, para que la confianza ciudadana vuelva.

Salud y prevención

:::: La iniciativa presentada por la diputada Elena García Martínez busca fortalecer el marco legal del Estado de México al incorporar el derecho a la protección de la salud en la Constitución local y



Elena García Martínez.

prohibir expresamente actividades relacionadas con vapeadores, cigarrillos electrónicos y drogas sintéticas. La propuesta se alinea con la reciente reforma federal que establece sanciones para quienes produzcan o distribuyan estas sustancias, con el objetivo de reducir riesgos a la salud y promover entornos más seguros para la población. De aprobarse, el Con-

greso mexiquense tendría 180 días para armonizar las leyes locales y emitir la normatividad secundaria correspondiente. Esta medida representa un paso importante. PASILL S

EXTREMOS

Comentan que seguir pensando el cambio climático no existe, es una teoría que se debilita ante las evidencias, pues en los meses anteriores se registraron las lluvias más intensas de las últimas décadas y ahora, se prevén intensas heladas. Las bajas temperaturas ya se sintieron, aun cuando faltan más de siete semanas para que inicie el invierno.

SIN LIBROS

Aseguran que a alguien se le hizo tarde en la Secretaría de Educación del Estado de México, o eso se quiere creer, porque el ciclo escolar comenzó en septiembre y apenas esta semana se acordaron de repartir los útiles escolares. Un "apoyo" llega desfasado, sin propósito claro, y no servirá ni para este ciclo, ni para el siguiente.

vacios

Dicen que el conflicto en El Oro, exhibe el desgaste del poder local cuando la autoridad se vuelve ausente. El cabildo acusa a la alcaldesa Juana Elizabeth Díaz Peñaloza, de Morena, de desviar recursos y abandonar servicios públicos, mientras la basura se acumula y las oficinas permanecen cerradas.

REALIDAD

Cuentan que a más de un mes del **homicidio** quíntuple ocurrido en Temoava, once personas han sido detenidas, aunque solo de dos se ha acreditado su participación directa en los hechos. El caso deja ver un patrón que se repite en el norte del Valle de Toluca, donde el crimen organizado ha encontrado en las comunidades más marginadas de Temoaya, Otzolotepec, Toluca y Xonacatlán un terreno fértil para el narcomenudeo.

columnalospasillos@gmail.com

El Sol de Toluca



Gobierno fallido

Entre las características de un buen gobierno destacan la efectiva división de poderes, la transparencia y correcta administración de los recursos públicos, la solución a las necesidades de la población y el ejercicio de la autoridad legal y legítima.

or desgracia, nuestro país vive hoy una realidad catastrófica, con graves deficiencias y retrocesos en estos y en muchos otros temas. En particular, se sufre la violencia e inseguridad ocasionada por el crimen organizado, lo cual ha dejado de ser un fenómeno regional, para convertirse en una compleja red de alcance nacional, donde predominan los delitos de narcotráfico, secuestro, extorsión y asesinatos, trata de personas, lavado de dinero, tráfico de armas y de combustible.

Después de siete años de indeseables transformaciones, no han funcionado la absurda estrategia de abrazos y no balazos, el reparto de dinero disfrazado de atención a las causas sociales, ni la llamada inteligencia operativa, principalmente por la incapacidad, simulación y complicidades, y las dádivas por ser parte de programas clientelares, orientados a ganar votos en los procesos electorales, lucrando con las necesidades de la gente. En consecuencia, eso de ir en el camino correcto es otra de las múltiples mentiras, pues las amenazas directas y las agresiones continúan afectando a millones de familias y han cobrado la vida de miles de personas, con otro tanto de desaparecidas; y evidencia se tienen en estados como Sinaloa, Zacatecas, Tamaulipas, Guerrero y Michoacán.

Precisamente en esta entidad han ocurrido en los últimos días hechos lamentables, relacionados con el homicidio de líderes sociales, a cuyas familias y pueblos es obligado expresarles el más sentido pésame. Reciente víctima de los criminales fue Carlos Manzo Rodríguez, presidente municipal de Uruapan, también por querer vivir con tranquilidad y exigirles a las autoridades estatales y federales evitar el descarado contubernio y aplicar medidas efectivas para devolverle la paz a su comunidad El alcalde fue ejecutado la noche del sábado primero de noviembre, durante una celebración que con motivo del Día de Muertos se celebraba en la plaza principal de la ciudad de Uruapan. Su atentado ha merecido especial interés, por tratarse de un servidor público fuera de lo común, ampliamente conocido y muy apreciado por sus paisanos. Llegó al cargo como candidato independiente, y en poco tiempo depuró el cuerpo policíaco, eliminó los pactos de coexistencia entre las corporaciones y los grupos delictivos, y enfrentó con firmeza los poderes fácticos, a pesar del constante peligro.

Después de tanto insistir, en septiembre de este año le enviaron 200 elementos de la Guardia Nacional y el 8 de octubre se los quitaron, sin hacer caso de sus protestas. En la Federación ahora se justifican diciendo que era resguardado por 14 de esos elementos, y otros de la policía municipal, lo cual de nada sirvió. Medida de prevención adecuada era atender con prontitud sus demandas, desmantelar las estructuras de sicarios, anular su presencia y dar seguridad a la zona con las acciones propuestas por él.

La respuesta, dentro y fuera de Michoacán y del país, ha sido de protesta e indignación, con miles de manifestantes en Morelia, Uruapan y otros lugares, pidiendo justicia, la renuncia del gobernador y con gritos de "fuera Claudia".

Por su parte, la presidenta contesta con la gastada frase de no permitir impunidad, para en seguida culpar e insultar a sus numerosos villanos favoritos, sin asumir ninguna responsabilidad ante el ruin asesinato de Carlos Manzo Rodríguez por el crimen organizado, pero también por la indolencia, ineptitud y complicidad de un gobierno fallido.

MILENIO°

PUNTO DE ENCUENTRO





El fantasma del México bronco

l asesinato del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, ha contribuido a generar una indignación nacional. Este lamentable evento se suma al ambiente de crispación que se da en distintos sectores de la sociedad.

Los bloqueos carreteros en distintos puntos del país ponen en entredicho la gobernabilidad para dar cauce a las demandas de los protestantes, pero lo más riesgoso de este escenario aún no visible es que se reaviva una pregunta que ya estaba olvidada en la memoria colectiva ¿Estará despertando aquel México, al que se refería el periodista veracruzano Manuel Mejido en su libro, "El México Bronco"?

Mejido hacia referencia al México que durante décadas ha sido apaciguado desde los gobiernos postrevo-

Puede tornarse

indómito cuando la

injusticia se normaliza

lucionarios hasta la actualidad, logrando así contenerlos abusos y desigualdades de una sociedad que, al sentirse traicionada e ignorada, puede despertar

con una fuerza impredecible.

Lo que se vive en estos momentos no solo se trata de protestas aisladas, se percibe un ambiente de coraje y frustración ante la promesa de cambio que aún no se observa.

Campesinos que reclaman apoyos cancelados, transportistas que denuncian extorsiones y falta de seguridad, comunidades que exigen justicia ante crímenes impunes, y a ello se suma la desconfianza en las instituciones, donde el diálogo parece agotarse.

En este escenario, la sociedad civil juega un papel fundamental al tener en sus manos una doble herramienta, que son la Protesta y la Propuesta, ambas pueden convertirse en el punto de equilibrio entre el descontento social y lograr una transformación.

La Protesta pública, cuando es-

tá articulada y acompañada de una ruta clara de exigencias y soluciones, se convierte en un mecanismo de presión ante las instituciones, con lo

cual se abren espacios para el diálogo y las posibles soluciones.

El otro lado del activismo social es la Propuesta que se convierta en una plataforma de participación y no únicamente de movilización y enojo.

Advertía Mejido que el país que parece dócil puede tornarse indómito cuando la injusticia se normaliza y la voz del pueblo no encuentra eco.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Movió las aguas

No mintió al salir de su autoexilio político, tampoco cuando reiteró su cariño y amor por la capital mexiquense, menos cuando refirió estar dedicado a crear empleos y ser productivo. Es "velda" todo eso, tampoco engañó cuando aseguró ser amigo de Ricardo Moreno, presidente municipal de Toluca, -coincidieron en una Legislatura- y decidió acompañarlo a un evento de lo más importante en la capital...Ernesto Nemer Álvarez, un político foriado en el campo y no en la imaginaria, es también "tiempista" y lo sabe leer perfectamente. Su presencia en "La Toluqueña", movió las aguas políticas locales y no, puso nerviosos a más de cinco-ellas y ellos-, cumplió con el amigo y de nuevo puso nerviosos a otros cinco -ellas y ellos-...Tan es así, que se le fueron a la yugular y como hace más de dos mil años se escuchó el grito de la "muchedumbre" -no fueron tantos, pero así suena con más impacto- que lo "crucifiquen, que lo crucifiquen". Chiale, mal plan exista gente no dispuesta a escuchar todo, pues "el güero" Nemer fue claro, tengo un origen y lo reconozco -aunque sea el PRI-, (acotación de este alado) e hizo un recuento de sus logros, formando parte de ese instituto político...Es cierto, es obsesivo con el trabajo, perfeccionista, trasnochado, con buena mano izquierda y también frontal, eso sí, no se compromete a más de lo que debe -tiempista pues- y durante sus cargos no dejó de hacer amistades siguiendo la máxima de "nada es personal"...Su "inminente" incorporación a Morena, no pasa de ser una versión creada para asustar a unos y desbalancear a otros.

Es cierto, es obsesivo con el trabajo, perfeccionista, trasnochado, con buena mano izquierda y también frontal, eso sí, no se compromete a más de lo que debe -tiempista pues- y durante sus cargos no dejó de hacer amistades siguiendo la máxima de "nada es personal"

La primera ocasión donde surgió ese cambio de partido, cuando muchos lo daban por hecho, me aseguró no era cierto y me reiteró se dedicaría a su vida privada. Lo cumplió. Hoy me insiste salió del "refri" político sólo a petición del amigo, y pues no me queda más que creerle. Pero eso sí, no me cuadra que no pensó se alborotaría la gallera de todos los colores, pisaría callos, movería cosas políticas- y pasaría desapercibido. Eso si no, pues lo conozco, es tiempista, calcula y tiene todos los escenarios vistos. Es "travieso", -como este aladoy a fin de cuentas no deja de ser político. No le creo mucho, pues sabe su valor y como dirían en mi rancho "es una cobijita muy miada".

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, Expertos como Eduardo Legorreta, presidente del Comité de Sustentabilidad de la Asociación Mexicana de Envase y Embalaje (AMEE); Jonás Murillo, presidente ejecutivo de la Cámara Nacional de la Industria de Conservas Alimenticias (CANAINCA); y funcionarios de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat); entre otros, se reunirán el 11 de noviembre en el Congreso de Transformadores de la Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC), presidida por Benjamín del Arco. El proceso de trasformación de plásticos permite fabricar todo tipo de artículos, desde película para empaques y productos de uso general, hasta piezas de precisión para automóviles, equipos médicos y electrodomésticos, por lo que, entre los temas a destacar en esta cuarta edición serán sobre los empagues flexibles mediante el rediseño y la sustentabilidad; y las nuevas tecnologías para optimizar los procesos de producción...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- El alcalde Ricardo Moreno y su show que no para, en una ciudad de fantasía que sólo tiene en su mente.
- Le ayudan en su juego priistas, sólo para hacerse notar.
 Ernesto Nemer fue a su conferencia de prensa a nada.
- El que fuera funcionario y dirigente priista, por cierto uno de los peores, ya que perdió gran parte de los espacios que tenían, sólo superado por Eric Sevilla, hablando a favor de Ricardo Moreno.
- El alcalde que sólo en mediciones publicadas por una página conocida como GobernArte aparece entre los mejores del estado.
- Pues en una medición mucho más confiable o que si es confiable como el INEGI, la percepción sobre la efectividad del Ayuntamiento en Toluca le dan apenas un 24 2 de calificación de 100 posibles. Entre los 25 peores de todo el país.
 Pero como Ricardo Moreno cuestiona metodología del INEGI pues ahora cuál será su argumento. ¿También dividir entre todos los alcaldes del Valle de Toluca?
- Por cierto, la gran duda en esta ocasión fue ¿Qué tanto habrá platicado Ricardo Moreno con Jorge Trujano, uno de los empresarios que más se relacionan con Fernando Flores? ¿Mucho tiempo en la oficina del alcalde de Toluca? ¿Ernesto Nemer va a nada, sólo a prestarle su imagen a Ricardo Moreno y luego reunión con el empresario cercano al edil de Metepec? ¿En política si hay casualidades o el morenista
- algo quiere en el vecino municipio? • COMENTARIO DEL DÍA
- La herencia de Ricardo Sodi en el Poder Judicial del Estado de México. Los jueces que persiguió y que intentó, incluso seguirles juicios, los que se ampararon ganaron sus casos.
- En el 2022 el que fuera presidente del Tribunal Superior de Justicia empezó lo que algunos jueces calificaron como persecución. No venía a hacer amigos, era su frase.
- Ahora, los que se ampararon ganaron sus juicios y han tenido que ser reinstalados. Induso una sentencia dictó que desde el Poder Judicial le tenían que dar una disculpa pública.
- LA PREGUNTA DEL DÍA
- +¿ Qué pasa en el PAN? ¿Por qué no han podido o cupar su cargo algunos panistas en el Comité Estatal? ¿Será que algún líder dentro del partido político que no se ha visto favorecido últimamente les está poniendo el freno?

EL MUNDO DE fantasía de Ricardo Moreno en Toluca se mantiene intacto, míles y miles de baches tapados en su programa histórico, como también es histórica la baja en índices de inseguridad.

Sus eventos son los mejores que se han hecho y el uso de tecnología de punta para medir las ventas que hacen en el sector comercio y en el tema de seguridad.

No olvidar que hasta se presentó en la Cámara de Diputados para solucionar el problema de baches en todo el país. Incluso hasta se pone contento porque una empresa que

Incluso hasta se pone contento porque una empresa que se ha distinguido por realizar mediciones poco crefbles, lo coloco en segundo lugar entre los alcaldes mexiquenses.

¿Con todo eso, quién podría dudar del gran trabajo que hace Ricardo Moreno en la capital mexiquense? Con esa información, cualquiera que no viva en Toluca pensaría que somos felices viviendo en una ciudad segura, con infrae structura envidiable y con grandes eventos para presumir como la Feria del Alfeñirue.

ERNESTO NEMER Y "SU AMIGO" RICARDO MORENO

Llegó a tal punto la "popularidad" de Ricardo Moreno que hasta el priista Ernesto Nemer, uno de los personajes que durante mucho tiempo gozo de gran influencia tanto en el Gobiemo estatal como en el PRI, se subió a la conferencia de prensa para hablar maravillas de "su amigo".

Evidentemente, lo único que hizo el que fuera uno de los peores dirigentes del PRI porque sin duda alguna el que tuvo el peor desempeño en toda la historia es Eric Sevilla, fue prestarle su imagen al alcalde.

Nada de trascendencia, nada que presumir durante los casi 8 minutos que tuvo el micrófono. Sólo que tomó nota de lo que dijo en la conferencia el alcalde, como si eso fuera importante; también "testificó" que los datos aportados por fundonarios "eran ciertos". Entonces el resto de los toluqueños que lo escucharon deben confiar en la validación que hizo una de las figuras del PRI, de ese partido y de esa época que tanto critican en Morena.

Hasta habló que la afluencia a la Feria del Alfeñique fue un record, no importaba que la afirmación no tuviera sustento, sólo su palabra. Además que está muy orgulloso de vívir en esta Toluca la Bella que hoy se convierte en Toluca la Guapa.

Difícil recordar que en sus "mejores" momentos, Ernesto Nemer se refíriera de esa forma a un alcalde priista. Antes era soberbia, hoy aplausos a un edil que la población repite y repite que no confía en él

NEGLY SUENCUESTA, SIN DUDA MUCHO MÁS CONFIABLE Y as e ha comentado que en la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, la percepción de inseguridad alcanza el 75.6. Visto de otra forma, tres cuartas partes de las personas de más de 18 años que viven en la capital o que realizan sus actividades en esta ciudad tienen miedo de vivir en esta zona del país.

Su disminución histórica que tanto presume, la población no la percibe.

Pero en la misma en cuesta es posíble acceder a otro dato que regularmente pasa desaperdibido para la mayoría y tiene que ver con la percepción de la población mayor de 18 años y más, sobre la efectividad del gobierno de su ciudad para resolver las principales problemáticas.

En este caso, resulta que la población califica el actuar de Ricardo Moreno con apenas un 24.2 de 100 posibles.

Entre los 25 alcaldes peor calificados del país.

Cabe destacar que el edil con la mejor aprobación es el de Piedras Negras, Coahuila con el 716.

En el lado contrario, el peor es otro mexiquense y también morenista, el de Cuautitlán Izcalli, Daniel Serrano con apenas un 8.6.

LO QUELLAMÓ LA ATENCIÓN

Resulta que mucho llamó la atención una visita que le hizo un empresario de Metepec al alcalde Ricardo Moreno.

Ya, Ernesto Nemer, había dado su "show" en la conferencia de prensa Pero luego trascendió que llegó a la oficina del edil uno de los empresarios que aparentemente está muy cerca de Fernando Flores, presidente municipal de Metepec.

Jorge Trujano e stuvo un buen rato en la oficina de la lcalde de Toluca y eso deja muchas dudas.

¿ Qué tanto habrán platicado? ¿ El empresario también es muy amigo de Ricardo Moreno? ¿ Peor aún, el edil de Toluca tendrá un interés especial en Metepec o ahora en política existen las casualidades? ¿ Primero Ernesto Nemer y luego el de Grupo Trujano?

COMENTARIO DEL DÍA: HERENCIA DE RICARDO SODI EN EL PODER JUDICIAL. TODOS LOS JUECES QUE INTENTÓ DESTI-TUIR HAN REGRESADO.

En el 2022, el que fuera presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Sodi empezó lo que muchos catalogaron como una persecución de jueces que le resultaban incómodos.

Entre lo que tuvieron que de ar su cargo, al menos 15 se ampararon en contra de tal determinación.

Al paso del tiempo ganaron sus procesos y tienen que ser restituidos en su cargo. Algunos regresaron para jubilarse, otros se retiraron y algunos más se mantienen en su puesto.

Incluso a una jueza además de ganar el amparo y que debieron restituirla, también le concedieron que el Tribunal le diera una disculpa pública, algo que por cierto no ha ocurrido. Así se cierra una etapa...

PREGUNTA DEL DÍA: ¿QUÉ PASA EN EL PAN?

¿Por qué algunos puestos del Comité Estatal no han sido ocupados por personajes que, incluso ya laboran como responsables, pero no han podido tomar protesta? ¿Será acaso que todo es un problema interno? ¿Será que algún líder en el PAN que ha perdido muchos espacios no está conforme y pone obstáculos?



LA EDITORIAL



La consulta convocada por la UAEMéx marcó un punto de inflexión en la vida institucional: la comunidad habló con claridad. Casi ocho mil universitarios respaldaron la entrega del edificio de Rectoría, no solo como un acto administrativo, sino como un gesto de madurez colectiva. La rectora Patricia Zarza Delgado ha insistido en que la reconciliación debe prevalecer sobre la confrontación, y tiene razón. Ninguna causa puede sostenerse si afecta la operación, los servicios o el patrimonio de la universidad que nos pertenece a todos.

La Máxima Casa de Estudios del Estado de México ha sido ejemplo de diálogo, autonomía y pluralidad. Defenderla hoy significa respetar sus procesos y cuidar sus espacios. El llamado es urgente: quienes aún ocupan el inmueble deben atender el mandato de la comunidad y permitir que la universidad recupere su normalidad. La UAEMéx no puede seguir detenida por intereses ajenos a su bienestar. Es momento de cerrar filas por la educación, la legalidad y el futuro de una institución que ha formado generaciones enteras de mexiquenses.





ideas CVOCES

editorial

LA ALAMEDA CENTRAL DE TOLUCA ESTÁ POR INICIAR UNA NUEVA ETAPA.

El proyecto de remodelación que ha anunciado el gobierno municipal busca devolverle brillo a uno de los espacios más emblemáticos y queridos por los toluqueños. No se trata solo de cambiar el mobiliario urbano o plantar nuevos árboles; el objetivo es recuperar el alma del lugar, ese punto donde conviven generaciones, donde la ciudad respira historia, cultura y encuentro.

Durante décadas, la Alameda ha sido refugio de caminatas familiares, de jóvenes que ensayan danzas, de vendedores que forman parte del paisaje, de abuelos que buscan un banco a la sombra. Sin embargo, el paso del tiempo ha dejado huellas: pavimentos desgastados, luminarias rotas, áreas verdes descuidadas y una sensación de abandono que contrasta con la vitalidad de la ciudad. Por eso, la remodelación no es un simple capricho estético, sino una necesidad de dignificar el espacio público.

El proyecto incluye la renovación de andadores, iluminación ambiental, rescate de fuentes, modernización del mobiliario y reforestación con especies nativas. También contempla áreas culturales y recreativas más integradas, donde se puedan realizar actividades artísticas sin alterar la esencia histórica del parque. La idea, según las autoridades, es equilibrar modernidad y tradición, para que la Alameda siga siendo el corazón verde de Toluca, pero con una cara renovada.

Y es que embellecer la ciudad no solo tiene que ver con la apariencia, sino con el ánimo de quienes la habitan. Una Alameda limpia, segura y viva puede inspirar a los ciudadanos a cuidar su entorno, a volver al centro, a sentir orgullo por su lugar. Cuando los espacios públicos se transforman, también se transforma la relación de la gente con su ciudad.

Toluca necesita eso: lugares que inviten a quedarse, no a pasar de largo. La remodelación de la Alameda puede ser un símbolo de renovación urbana, pero también de reconciliación social. Si se hace con respeto y participación ciudadana, será mucho más que una obra: será un gesto de amor por la capital mexiquense, un recordatorio de que la belleza también se construye juntos.